

M. l'Orateur présente le rapport des Cobibliothécaires du Parlement, dont voici la teneur:

A l'honorable Orateur de la Chambre des communes.

Les cobibliothécaires du Parlement ont l'honneur de présenter leur rapport pour l'année 1952.

Le regrettable incendie qui a éclaté à la bibliothèque, le 4 août, aurait pu atteindre les proportions d'un véritable désastre, sans la haute compétence du Service des incendies d'Ottawa et la façon experte dont les flammes ont été enrayées. Le feu ayant éclaté dans un endroit très difficile d'accès et, par conséquent, dangereux, les pompiers ont dû faire preuve d'une habileté et d'un courage remarquables. Tout l'édifice de la bibliothèque était menacé de destruction complète, mais seuls le toit et la voûte ont été endommagés par le feu. Même si la vaste collection de livres, journaux et documents a failli y passer, on est parvenu à réduire les pertes au minimum, à tel point qu'aucun de ces articles n'a brûlé, quoique des milliers aient été endommagés par l'eau, l'humidité et la moisissure.

On estime que les appareils d'arrosage ont déversé environ 200,000 gallons d'eau dans la bibliothèque. Ce déluge a endommagé, à des degrés divers, environ 150,000 volumes traitant de sujets variés. La plupart ont été enlevés des rayons pour être séchés et reliés de nouveau. Nous estimons qu'il n'y aura à remplacer que quelques centaines de volumes. Le 15 novembre, 27,000 livres avaient été envoyés chez les relieurs et il faudra probablement leur en confier 18,000 autres. Ces volumes, lorsqu'ils reviennent des ateliers de reliure, sont placés en entrepôt en attendant la restauration de l'édifice de la bibliothèque et la construction possible d'une bibliothèque nationale. Il est probable que plusieurs milliers de volumes seront transférés à cette bibliothèque en temps opportun.

Une entente a été conclue avec la *Harpell's Press Co-operative*, de Garden-ville (P.Q.), en vertu de laquelle la plupart des livres endommagés seront réparés ou reliés à un prix approximatif moyen de \$2.50 chacun. Quatre cents volumes de journaux sont actuellement réparés ou reliés chez Laflamme Frères Enregistré, relieurs d'Ottawa, au coût moyen de \$14 le volume. Il est probable que de nombreux livres seront bientôt confiés à l'Imprimeur de la Reine pour des travaux spéciaux de réparation et de reliure.

Au cours de la présente session, les services de la bibliothèque dans l'édifice actuel seront plutôt limités. Les cobibliothécaires ont pris les mesures nécessaires pour fournir un service de référence restreint aux membres du Parlement et ont à cette fin replacé sur les rayons les catégories suivantes de livres et journaux: manuels de référence générale; statuts, documents parlementaires, Journaux du Parlement et des Législatures, livres de droit, manuels de procédure parlementaire, d'histoire et de droit constitutionnel, journaux, périodiques, traités de finance, manuels d'impôt, de sciences économiques, d'histoire du Canada et autres. Plusieurs de ces séries seront incomplètes d'ici à ce que les journaux et livres endommagés reviennent des ateliers de reliure, dans quelques mois.

Les cobibliothécaires profitent de l'occasion pour reconnaître publiquement les services rendus, lors de cet incendie, par les personnes et les organismes suivants et leur offrir des remerciements: l'honorable Président du Sénat, l'honorable Président de la Chambre des communes, le sergent d'armes, le chef, les fonctionnaires et les agents du Service de protection, le Registraire et les fonctionnaires de la Cour suprême, les fonctionnaires du ministère des Travaux